

ACCION ANARQUISTA

El movimiento anarquista no es una cosa del "más allá", sino de realizaciones inmediatas. El anarquismo fue de ayer, es de hoy y será de mañana.

De organización

Al constituirse los grupos anarquistas en todos los pueblos de España, deben mantener una estrecha correspondencia con las comarcas de grupos, y estas, a su vez, con las provinciales y regionales, para una mejor y mayor eficacia en nuestras luchas, que han llegado a los momentos más dignos.

Asimismo deben en todos los pueblos donde haya grupos constituidos, hacer un informe todo lo más amplio posible sobre las características revolucionarias de cada localidad, fuerzas del Estado que hay, camaradas que respondan seriamente en un momento dado, su influencia entre los trabajadores, influencia que puedan tener en pueblos cercanos, y cuantos datos puedan tener importancia para las federaciones de grupos a fin de cohesionar lo mejor posible nuestros esfuerzos.

Las comarcas deben igualmente hacer un informe, con los informes de los grupos que las integren, ampliando, las vías de comunicación, los pueblos cercanos donde no haya grupos, situación topográfica de las comarcas que ofrecen más o menos garantías de defensa, camaradas, en conjunto, con que cuentan y cantidad de revolucionarios que, al margen de los grupos puedan, con nosotros, formar la vanguardia de ataque, qué ideología o tendencia social tiene mayor influencia en los Sindicatos.

Lo mismo las provinciales y regionales, recogiendo las primeras el informe de las comarcas y pueblos sueltos, y las segundas, el de los pueblos, comarcas y provincias, que mandarán al Comité Peninsular para que este, con otro informe de la situación de Portugal, resuma en uno solo nuestras actividades y capacidad, que mandará a todas las federaciones a fin de que todas las regiones conozcan la situación y el desarrollo de toda España que les pueda servir de orientación en momentos difíciles de vacilación.

Los grandes centros y las capitales deben constituir urgentemente grupos revolucionarios por barrios o distritos, formando una federación local, haciendo igualmente un informe de la situación de los barrios o distritos respectivos.

En los pueblos donde solamente haya uno o varios compañeros, deben relacionarse con la comarca más próxima a fin de desplegar más actividad en la propaganda donde más sea necesaria.

Las provinciales deben saber con qué cantidad de camaradas de los pueblos pueden contar que puedan pasarse a la capital en un momento dado, dejando sus localidades con fuerzas de defensa.

Todo esto debe hacerse con un amplio sentido de la responsabilidad que contramos. Los informes no deben mandarse por correo, sino pasárselos en propia mano, de los pueblos a las comarcas, de éstas, a las provinciales y regiones, mandándolos por conducto de camaradas poco significados por la policía.

Creemos llegado el momento de concretar, dándole la mayor eficacia a nuestra energía, demostrando que somos soñadores y realistas a la vez: Soñadores, porque elevamos nuestra mirada muy alta, hacia un sublime ideal de justicia y libertad; y realistas, porque estamos dispuestos a llevar a la realidad ese ideal soñado, con esfuerzo de titanes. Energía y actividad, que los tiempos lo demandan.

NUEVOS GRUPOS

REBELION

Con la denominación de "Rebelión", se ha constituido un grupo de jóvenes amantes de la anarquía, en Chamartín de la Rosa (Madrid), con el propósito de difundir las ideas ácratas, por todos los medios a nuestro alcance.

Este grupo desea tener relación con todos los grupos aines.

La correspondencia dirigirla a la siguiente dirección:

Antonio Moreno González, Sindicato de la Metalurgia, Flor Alta, 10, Madrid.

Nota: Este grupo desea saber las señas del camarada Santiago Andrés Fuentes de Barcelona, para darle conocimiento de un asunto de importancia.

El Grupo "Rebelión"

AURORA NACIENTE

Con el título que antecede se ha constituido en Barcelona un grupo anarquista para propagar el ideal ácrata y trabajar para su realización inmediata; este grupo al remitir a los compañeros deportados y presos sociales su fraternal saludo, se declara solidario con ellos, y desea realizar una intensa campaña para su liberación.

Camaradas ahorrados, salud y optimismo, que si vosotros estáis lejos, vuestras ideas están aquí en el corazón del pueblo.

El Grupo "Aurora Naciente".

ESPARTACO

Con el nombre de "Espartaco" se ha constituido en Pasajes (Gulpuézcoa) una agrupación libertaria que se propone por todos los medios que

estén a su alcance, propagar las ideas anarquistas. Las camaradas que componen esta Agrupación, todos conscientes y responsables de sus actos, desean ponerse en relación con la F. A. I. y con la Federación de G. A. del Norte, para mancomunadamente, poder desempeñar nuestro cometido al que todos estamos obligados a contribuir. Este grupo de luchadores envían un abrazo fraternal a todos los compañeros víctimas de la dictadura Azaña-Casares Quiroga-Largo, continuadores de la obra de sus antecesores Primo de Rivera-Martínez Anido.

La F. A. I.

A todos

Pasado el día culminante de la campaña pro-deportados, y habiendo salido de él con nuestras filas intactas y dispuestas a lanzarse a la lucha definitivamente. Creemos que es llegado el momento de acelerar la celebración de nuestro comicio.

Se ha fijado la fecha, 22, 23 y 24 del mes que cursa y con el mismo orden del día:

1.º Informe del Comité de Relaciones.

2.º Tarea de organizar las Juventudes de la Península.

3.º Como se ha de intensificar la propaganda.

4.º Labor a realizar dentro de los Sindicatos y Ateneos Obreros.

5.º Publicaciones de la Federación.

6.º Unificación de las Juventudes.

7.º Residencia del Comité de Relaciones.

8.º Asuntos generales.

Creemos pasado el momento de hacer cánticos a la luna y por eso nos concretamos a lo que nos interesa.

Sin más por ahora, vuestros y del Anarquismo.

Federación Ibérica de Juventudes Libertarias.

Importante

El libro titulado "El abogado del obrero" que se acaba de poner a la venta, y que se viene anunciando muy frecuentemente en los periódicos de Madrid, "La Tierra", "El Sol" y otros, no es, ni en nada se parece a "El abogado del obrero" hecho por mí, del que llevo hechas once ediciones, teniendo ahora agotado, y del que no haré nueva edición hasta que no sean aprobadas las leyes complementarias a la nueva Constitución, entre las que faltan por aprobar las de Asociación, Reuniones Públicas, Imprenta,

Accidentes el Trabajo y otras muchas más, de las más interesantes, es decir, de las que debe conocer la clase obrera para su defensa, pues actualmente esas leyes que siguen en vigor, son las derivadas de la abolida Constitución y que tendrán que amoldar muy pronto, reformándolas, variándolas, a la nueva.

Yo estoy preparando una nueva edición de mi libro, el verdadero "Abogado del obrero"; pero lo haré cuando se aprueben las dichas leyes complementarias, porque de hacerla ahora, sin ellas, es hacer un libro incompleto, el que dentro de poco tiempo de nada serviría, con lo que harían los obreros un gasto inútil, que dada su situación deben evitar.

Mi libro "El abogado del obrero", tendrá más de cuatrocientas páginas, será un libro completo que contendrá toda la legislación obrera, comentada y analizada; llevará modernísimos Reglamentos para la constitución de Sindicatos, y más de cincuenta formularios con los que cualquier obrero, conque solo sepa coger la pluma, podrá dirigirse, en defensa de sus derechos, a quien sea necesario.

Tan pronto como se pueda hacer la nueva edición yo avisaré por la prensa obrera, y por una circular dirigida a todas las librerías de España, y a todos los Sindicatos obreros.

Vuestro y de la causa de la Libertad.

JOSE SANCHEZ ROSA

AGRUPACION PRO-CULTURA "FAROS"

Para el día 26 del actual junio tenemos organizada una Jira de confraternidad libertaria, a la cual invitamos a los socios de este ateneo, a las agrupaciones aines y a cuantos simpatizan con la cultura.

El lugar destinado es la fuente de la Mina, entre la fuente del Alba y la Floresta, a 15 minutos de ésta y 20 de Las Planas.

Presupuesto: 1,10 pesetas ida y vuelta.

Hora y lugar de partida: A las 7 menos cuarto de la mañana, estación Ferrocarriles Catalanes, plaza de Cataluña. Hay trenes cada media hora.

Unión Libre

En Nueva Carteya (Córdoba), pequeño pueblo eminentemente anarquista donde ya pasaron a la historia los matrimonios civiles y eclesiásticos substituyéndolos la sincera unión libre, acaban de formar su ateo, fuera de estúpidos convencionales, unidos por el amor, profanado en esta sociedad hipó-

crita, egoísta y viciosa, los camaradas Luis Ubeda Cañero y Aurora... (no recordamos el apellido).

Nuestra enhorabuena.

Que cunda el ejemplo en todos los pueblos.

Que todos comprendan la grandeza del amor puramente sentido que no admite ceremonias ridículas ni legalismos.

N. OTEROS

De Administración

Santo D. de la Calzada González, 83; presos; Cabeza del Buey, C. 770; Cullera, A. 35; Utiel, L. 150; Laredo B. 4 suscripción 3 F; Olesa, Montfort, 25; Córdoba, D. 2750 P y 2750 A; Espejo, C. 3080; Tarrasa P 80 p. y 22 A; Zaragoza, Alonso 55; Benaján 1320; Igualada, Ferrer 720; Guadalcanal P. 26; León G. 50; Almadén A. 18 p. y 3 presos; Alforjas Fuste 8; Orense Carril 26; Benifer Gibanel 10; Isla Cristina F. 440; La Felguera G. 3465; S. Vicente Villamor 1; Guareña M. 10; Cleza O. 1320; Santa Pola S. 15; Alcolea del Río S. 4; H. de la Mata L. 1375 P. y un donativo; Fernán Núñez, R. 35; Alcirra M. 660; Hadú J. 1130 A; Marsá P. 13 libros 440 paquetes; Sestao Z. 2805; S. Sebastián R. 750; Victoria C. 22; Aubazine L. 1405 Folletos; Marselle A. P. 100; presos; La Línea C. 990 Zaragoza J. 3070, libros; San Cristóbal S. 1320 A; Peralta L. 1150; Torrente C. 11; Deusto H. 5; Estepa S. 550; Baena P. 2435 P y 675 libros; Cenicerio L. 20; Zaragoza Alonso 55; Cádiz Ortiz, 770; La Bastida Gil 1320; el periódico se remite puntualmente; Calvario B. 1320 A; Vñebre 4; Sevilla R. 33; Bilbao G. 22; Estepa S. 585; Azuelcoliar 14; Bellver de Cinca C. 1925; Espiús, Riú 15; Gironella M. 3750; Malcochinado H., 3590; El Carpio G. 14; P. del Río, S. 2640; Sorla G. 8; Ballebar 2; 1925; Algeciras V. 44 A y 2585 paquetes; Aracena O. 6; Vélez S. 750 F; L' Estanque E. 33 p. 975 F; Canet de Mar E. 660; Orense, C. 15; Almunia C. 550; Zandruñan G. 8; Binaced M. 2090; Valladolíd M. 60 p. 23 A; Alguairé L. 22; Antequera R. 2; Granollers C. 275; Benaján N. 10; Chiesa S. 550; Francia Blasco 15; Narbonne M. 51 p. y 9 libros; Sijes V. 5; Cazorla S. 15; Zaragoza S. 3670 libros; Aleira M. 4365; Cartagena L. 1375; P. de Vallecas B. 30; Carballín V. 5; Castellón, M. 2 suscripción 5; presos; Denla C. 1650; Ronda L. 5; Ronda R. 4; Vinaroz C. 15; Sallen M. 17 p. 11 A; Jerez Angel, 15; Villagarcía T. 600 A; Mieres V. 1085; Naval 4 S. 176 para C. N. T.; Lérida Braud 11 A. 2 suscripción; Estepe C. 3850 presos; Callen B. 4; S. Vicente V. 1050;

Reus B. 525; Algemesi, S. 11; Francia B. 52; Logroño I. 1635; Nerua C. 50 p. 1650 A; Carlet C. 2475 P 11 A; Torreperogü P. 1380; Bilbao García 22; Cabra M. 820; Baena J. 550 A; evilla T. 35; Puerto-Illano G. 60; Vitoria S. 825; Valencia P. 55 A; Utebo A 440; Gijón M. 2750 P. 2250 F; León P. 550; Gandía C. 375; Godall P. 750 p. 6 que hemos entregado a su destino; Villa Presees Francia, 550; Alcalá de Guadaíra S. 2750; Montellano R. 11 A; Colorina C. 4225 A y Libros; V. de Minas C. 20 folletos, estas muy atrasadas; Castillejo del C. 525 G 1 presos; S. Sebastián R. 750; Haro S. 715; Miranda de Ebro L. 14; Id. 22 A; La Carlota Z. 5; Portugalete C. 44; Algemesi P. 30; La Graña Ll. 1925; Medina S. Ll. 12; San Roque G. 11; Orihuela G. 825; Santa Ana A. 1375; Tarbes V. 6; Bordeau L. 50; El Rubio L. 6, en sellos; Ripollat R. 10 p. 215 folletos; Coruña, L. 880; Ronda M. 770; Algeciras P. 525 F; Castro del Río R. 40; Cabra R. 2; Hellín E. 640; Alcañete B. 4135; Manzanares S. 1980; Librería 1020 p. Vendred M. 1090; Ubeda P. 25; S. Celoni C. 115 presos; Berga O. 8; Mahón Z. 660; La Cenia B. 9; P. de la Rivera C. 7; Alcámpel B., 825; Cantillane B. 2250 p. 750 A; estáis al corriente núm. 67; Rive de Gier B. 15 mandáremos libro; Saint Gilles 935; P. de Mallorca T. 2750 conformes; Amposta R. 33 A; 1650 p. conformes y tenemos en cuenta tus indicaciones; Sevilla H. 40; La Línea C. 20; Alora A. 660; Málaga R. 15; Huelva F. 1330 folletos; Lorcuro A. 450; Cartagena P. Revista Blanca 20; 1385 p. y 1165 F. conformes; Premia de Dalt R. 1430; Logroño C. 10250, se remiten los paquetes con puntualidad; Córdoba O. 2; Rentería G. 18; Alcañiz C. 1375; para qué son? Ariño G. 1250 F; Avilés R. 35; Saint Etienne C. 21 p. 650 folletos, 250 presos; Monasterio G. 1650; Torrelavega U. 15; T. del Campo R. 660 A; V. del Arzobispo M. 075; Huesca C. 935; Fuenmayor P. 485 F; Burgos E. V. 7 presos; Valmaeseada A. 9; Arroyo Molinos G. 23; La Línea P. 750 F; Almería R. 54 P. 36 paquetes; Alés M. 47 libros 13 paquetes; Clot A. L. 1740 folletos; Por conducto de "El Luchador" hemos recibido las siguientes cantidades; Villapando G. 10; Limoges M. 2130 L; Cala Z. 2; Galarza F. 2; Barcelona T. 1400 A; Barcelona Mirza 5; Ariño P. G. 550; S. Felu de Llobregat V. 1760; V. del Pnaudés P. 11 presos 10 paquetes, el periódico se ha remitido todas las semanas; Albacete de Cinca, Carrasquer, 1375.

Donativos: Barcelona Mirza, 5; José Martín, 2; Ródenas, 2; Navalmoral de la Mata, Luengo I. Drancy O. Voluntad, 50. Total, 60 ptas.

Ah!. estos comunistas!

El órgano del partido comunista francés, "L'Humanité" comentando el atentado que ha eliminado a Doumer, ataca ferocemente al supuesto Gorgouloff, diciendo que este fascista (que por poco que vayamos adelante resultará un agente soviético) ha sido pagado por el imperialismo internacional para que descargara su pistola en el cuerpo del presidente de la república francesa.

Tengamos en cuenta que Gorgouloff al servicio de Mussolini o de Stalin ha sido un juguete en manos de las dos más inicuas formas de tiranía -- fascismo y comunismo estatal -- dos gotas de agua por parecido.

Otra, después, "L'Humanité", a Vaillant que arrojó una bomba en la Cámara de diputados y a Santo Caserio que quitó de en medio al presidente Carnot en 1894; y acusa al primero de haber sido pagado por la policía y al segundo, por el imperialismo internacional tal como el Gorgouloff recientemente.

No se puede pasar bajo silencio insinuación y falsedad tan enormes.

Y me pregunto como puede, el estado ruso y quien se hace su portavoz, hablar contra el imperialismo sin darse con el pie en los pies.

Antes de demostrar a los perros de "L'Humanité" que Vaillant, Caserio, Angiolillo, Bresci y otros anarquistas estaban muy lejos de ser agentes provocadores del imperialismo, veamos quien es Marcel Cachin, redactor jefe. Resume unas notas de Roland Saubine publicadas en el "Libertaire".

"Meses antes que se declarara la "narciería mundial", Cachin, colaborador de la "Humanité" de Jean Jaurés, llevó una campaña infernal contra la guerra, consumando ríos de tinta, para decir que el pueblo entero, a los primeros síntomas de movilización, debía de levantarse en bloque.

Muerto Jaurés, los socialistas clamaban venganza, y en menos de un mes, el gobierno ordena la temida movilización.

Mr. Cachin queda único defensor del pueblo ilusionado, que en él ha puesto su confianza. Los trabajadores se precipitan hacia los locales de "L'Humanité", las compañeras, con los niños en brazos, lo acompañan. Cachin aparece al balcón, el pueblo frenético le aclama convencido que ese hombre, con una requisitoria formidable hará estallar la rebellón. Se hace un silencio de tumba.

Cachin habla y dice: "...el pueblo debe contestar a la llamada a las armas de la nación; debe arrojarla a la frontera para impedir, con una muralla invencible de pecho, que el enemigo pisotee el sagrado suelo de la patria..." (oído con las orejas del que firma el presente artículo).

Los parisenses vuelven a sus casas con el llanto que los sofocaba. El dinero había obrado en la mezquina conciencia de monsieur Cachin.

Pero, todavía no he terminado: En 1915, Cachin, es nombrado enviado especial cerca de Victor Emmanuel, rey de los Italianos para conseguir la participación, en la confagración, de aquel otro pueblo de hambrientos y de tiranos. Parece que Victor Emmanuel recibió a Cachin con "lágrimas de dulce emoción en los ojos..." (Correspondencia de Cachin a "L'Humanité").

Estalla la revolución rusa, la pobre revolución sofocada cuando se sigue un marzo. Cachin ataca violentamente al nuevo estado social vomitando desde 1917 hasta 1920 odio e injurias contra la dictadura proletaria, contra Trotski, contra Lenin.

En el final del año antedicho se tiene en Moscú, un Congreso al cual se invitan los representantes

de los partidos socialistas de todas las naciones. Cachin se va a Rusia y una semana después, de vuelta, empieza una campaña en favor del parlamento soviético.

Esta vez hablan sido los rubios; pero Cachin acepta cualquier clase de moneda...

Pues bien, ¿puede extrañarnos el hecho de que, el periódico de Cachin haya incluido a Vaillant y a Caserio de haber sido dos agentes del imperialismo francés e internacional?

Sabemos de sobra que el comunismo busca todos los medios infames para combatir y desacreditar el ideal anarquista que, con incalculable valentía defende a los oprimidos obreros y campesinos rusos, sufriendos, por cadenas más pesadas que las de los zaros, aterrorizados por los fusiles de la guardia roja. Caserio, Vaillant, Emile Henri, para que se entere Cachin, han subido al patibulo con la misma sonrisa en los labios que tenían Luisa Michel, Elisco Reclus, Cipriani y otros muchos, los cuales, empuñando un fusil, se arrojaron, intrépidos, a la conquista del porvenir al grito de: "W. la Comune!" desafiando los cañones del verdugo Thiers.

Y si Elisco Reclus en vez de ser condenado a la deportación perpetua, por el gobierno del 4 de septiembre, hubiera sido asesinado en la horca, habría, el periódico de Cachin, osado decir también que el autor de la "geografía universal" era un agente del imperialismo?

Y después de la explosión de la Plaza Bellecour en 1907, cuando fueron arrestados todos los redactores del "Revolt": Kropotkine, Gautier, Kegis Faure, Bordat y compañeros, aquello también era obra del imperialismo?

Vaillant y Caserio, arrojando el primero una bomba en la cámara de diputados y matando, el segundo, a Carnot no escucharon más que la voz de la rebeldía que lanzaba anatemas a un gobierno inquisitorial que había emprendido

encarnizadamente en la eaza "al anarquista", el cual se centuplicaba por hacer comprender al pueblo hambriento que había llegado la hora de la sublevación de los esclavos.

Vaillant y Caserio, y esto a los dos solos porque son los vituperados por "L'Humanité", tenían en el corazón el himno a la libertad que fue la defensa hecha por los 66 anarquistas procesados en Lyon en enero de 1893, defensa firmada por 52 acusados por estar los 14 más en fuga. Hago la traducción del final:

"Queremos, en una palabra, la igualdad de hecho, como condición primordial de la libertad. De cada uno a medida de sus facultades, a cada uno a medida de sus medios"; esto queremos sinceramente, energicamente; y esto deberá de ser porque no existen prescripciones que puedan prevaler contra reivindicaciones a la vez legítimas y necesarias.

Y este es el porque se nos quiere votar a todas las infamias, ¡impíos que somos! Reclamamos pan para todos; ciencia para todos, trabajo para todos; y para todos también la independencia y la justicia.

Después había otro himno que vibraba aun en el espacio y que vibrará siempre, porque, ni la muerte hace callar la voz de la anarquía; y este otro himno era el canto de los deportados a la nueva Caledonia, lanzado por varoniles voces a las cuales hacía dulce y triste contraste la voz de la valiente compañera Luisa Michel.

Ahora, oíd como termina Caserio su declaración ante el jurado: "...hoy mismo ponen presos a cientos de anarquistas por haber escrito un artículo en un periódico o por haber expresado sus ideas en público. Entonces, si los gobiernos emplean contra nosotros los fusiles, las cadenas y las cárceles, ¿debemos, nosotros los anarquistas que tenemos que defender nuestras vidas, andar a sombra de tejados?

¿Debemos renunciar a nuestra idea, a la verdad?

No... debemos hacer nuestro posible para destruir la burguesía y los gobiernos.

Emilio Henri lanzó una bomba... yo me he vengado con un puñal.

Vosotros sois los representantes de la sociedad burguesa, señores jurados, si queréis mi cabeza, tomadla, pero no creáis que con esto detendréis la propaganda anarquista... la burguesía caerá entre las barricadas del pueblo, en la tormenta de la revolución social.

Ahí los tenéis, señores comunistas de la "Humanité", a los agentes asalariados del imperialismo internacional y están bien lejos de reflejar tendencias al fascismo o al comunismo estatal lo que es todo uno, es decir, culo y camisa.

Pero Cachin el vendido, el ex-comandante de Mussolini, hoy aspirante a dictador de la soñada imposible república soviética francesa, no nos habla nunca, en la "Humanité", del tormento moral impuesto a Maria Spriddonova, del secuestro de Petrini, de los centenares de trabajadores que han desafiado los fusiles de la "guardia roja" y el furor de la "Cheka" para quitar la verdad, y que se encuentran en inmundas cárceles o en los campos de concentración de la estepa siberiana.

No nos dice Cachin que el ejército rojo cuenta con 3 millones de hombres y que, en caso de movilización puede, Rusia poner en pie de guerra cerca de 18 millones de asesinos, mientras el fascismo, para no quedarse atrás, suma un total de 1.212.666 inscritos con un aumento de 288.702 con respecto al primero de mayo de 1931, sin contar el ejército "del rey sin reino" Victor Emmanuel III.

Que me digan los señores comunistas que estampan mentiras para engañar a los pocos trabajadores, que se dejan magnetizar por la prensa bolchevique, adonde se puede encontrar más imperialismo

que el de Stalin y el de Mussolini.

Llamar al comunismo estatal una forma rápida y segura para educar las masas y prepararlas para vivir libres enteramente, es caer en lo absurdo y lo explícito el encarnizamiento con el cual en Rusia, más que en ningún otro estado reaccionario, se persiguen a los anarquistas.

¡Pero si los anarquistas no tienen otro fin que el de querer educar las conciencias y los cerebros haciendo propaganda de socialización total y combatiendo energicamente la tiranía bajo cualquiera forma que se presente!

En Rusia no se quiere la libertad y las palabras "dictadura del proletariado" son suficientes para demostrar que el Zar de todas las Rusias ha sido substituido simplemente por un puñado de vándalos patistas dominadores a la cabeza de los cuales está hoy Stalin.

Y me juego los garbanzos, cocidos a fuerza de bicarbonato, que nos hacen comer en esta Modelo de Bastilla, hasta dos veces al día, que Stalin nombró un representante suyo en Buenos Aires, cuando enteraron al verdugo Urriburu, como ha nombrado a quien la representó al entierro del difunto Doumer.

¡Cosas de los proletarios de Rusia de los dictadores amigos del trabajador!

Emma Goldman titula el último capítulo de su librito, "Dos años en Rusia" de esta manera:

"Solamente a un niño he visto sonreír". Con este final que no necesita comentarios porque encierra en sí toda la tragedia de un pueblo bajo el terror rojo, doy al trabajador motivo para que piense y busque en la verdadera luz la verdad y la justicia.

GIUSEPPE GUELIY

Barcelona, Cárcel, mayo de 1932.